



Compte rendu de l'actualité du Collectif et de la visio-conférence du mercredi 6 septembre 2023

29 personnes présentes.

Présentation des nouveaux participants.

- **Claire (75)** : médecin psychiatre, est sensibilisée aux sujets que traite notre Collectif, suite à la maladie de parkinson de sa maman et suite à des vacances dans le Finistère pendant lesquelles elle a constaté les dégâts causés par l'agriculture intensive.
- **Anne (44)**, fille de Claude, paysan atteint de parkinson ; avec le reste de la famille, elle vient d'apprendre ce lien entre la maladie et les pesticides utilisés par son père durant toute sa vie, sans en soupçonner le danger.
- **Marie Pascale (35)**, riveraine, consciente des dangers des pesticides et intéressée pour découvrir l'activité du Collectif.
- **Bernard (35)**, paysan retraité atteint d'une leucémie lymphoïde chronique, reconnu récemment en maladie professionnelle.
- **Céline et Olivier (35)**, couple de riverains, très sensibilisé aux dégâts provoqués par les pesticides et désireux de s'engager.

1- Vie du Collectif

Rassemblements départementaux d'adhérents et sympathisants

Pour faire face collectivement à la maladie, pour faire vivre l'association, il est important de tisser des liens entre nous.

Cet été, plusieurs pique-niques ont été organisés par département :

- **Dans le Maine et Loire (49)** à TRELAZE, le 10 Juillet chez Eliane – 15 personnes
- **En Ile et Vilaine (35)** à NOUVOITOU le 4 août chez Christian – 30 personnes
- **Dans le Finistère (29)**, à LANDEDA le 22 août chez Daniel et Myriam – 30 personnes
- **Dans le Morbihan (56)**, à LOCMARIAQUER le 24 août chez Annick – 5 personnes

Deux autres sont prévus dans les **Côtes d'Armor (22)** et **Loire Atlantique (44)**.



Chacune de ces rencontres a été l'occasion de partager les témoignages émouvants de la vie de chacun.

A LANDEDA (29), la journaliste d'Ouest France a pris le temps d'écouter ces parcours de vie et d'en rendre compte :

<https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/230824OF-Landeda.pdf>

Appel aux volontaires pour participer à différentes manifestations

Septembre est le mois des foires bio ; nous faisons appel aux volontaires pour tenir le stand du Collectif.

9-10 sept 23	Stand à BIOZONE	MUR DE BRETAGNE (22)
09-sept.-23	Forum des associations	BETTON (35)
23-24 sept 23	Stand à la foire bio	MUZILLAC (56)
14-oct.-23	Fête des possibles	RENNES (35)

Adhésions 2023

Vous pouvez adhérer ou réadhérer (cotisation : 10 €)

- En allant sur le site du Collectif et en réglant par carte bancaire : <https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/adhesion/>
- En envoyant un chèque à : La Primelais – 35830 – Betton

2-Soutien aux victimes des pesticides

Reconnaissance en maladie professionnelle

18 personnes ont été reconnues en maladie professionnelle depuis le début de cette année dont 9 depuis le mois de juin.

	N° tableau	Nombre	Département
Leucémie aigue myéloïde	19	1	35
Syndrome myelodysplasique	19	1	49
Parkinson	58	3	49 - 35 - 44
Leucémie lymphoïde chronique	59	1	35
Maladie de waldenstrom	59	1	49
Prostate	61	6	49 (3) - 29 (3)
Glioblastome	Hors tableau	1	56
Alzheimer	Hors tableau	1	53
GIST	Hors tableau	1	85
Leucémie à plasmocyte	Hors tableau	1	35
Hypersensibilité aux produits chimiques	Hors tableau	1	22

18

Pour quatre de ces maladies (leucémie à plasmocyte, maladie de waldenström, syndrome myélodysplasique, leucémie aigüe myéloïde), le Comité de reconnaissance en maladie professionnelle (CRMP) les a d'abord refusées.

Nos avocats ont alors déposé une requête pour une audience au Tribunal Judiciaire ; et surprise, le FIVP a envoyé un courrier indiquant que la maladie était reconnue !

Notre ténacité serait-elle payante ?

Nouvelles demandes en cours

Depuis juillet dernier, 12 nouvelles demandes sont en cours :

maladie	nombre
Parkinson	3
Prostate	3
Glioblastome	3
Cancer poumon	1
Mélanome	1

Attente de délibérés de justice

Le **15 novembre**, la Cour d'Appel de Rennes doit rendre son verdict concernant les demandes de faute inexcusable de l'employeur concernant Jean Claude CHEVREL (AGRIAL) et Claude LE GUYADER (EUREDEN – TRISKALIA)

Rassemblement de soutien à Odette GRUAU

Le **8 septembre**, une vingtaine de membres du Collectif sont venus soutenir au Tribunal Judiciaire d'ANGERS, Jean Louis, mari d'Odette GRUAU décédée d'un glioblastome le 17 juin 2020.

Convaincue que les pesticides étaient la cause de sa maladie, elle avait déposé en mars 2020 auprès de la Mutualité Sociale Agricole, un dossier de demande de reconnaissance en maladie professionnelle, refusé à 2 reprises par les CRMP.

La raison invoquée par le second Comité de reconnaissance en maladie professionnelle (CRMP), nous a particulièrement choqués : *le lien direct et essentiel avec les pesticides ne peut être retenu parce que la tumeur aurait pu aussi être provoquée par les radiothérapies qu'elle a subie suite à 2 autres cancers précédents, cancers que l'on pourrait aussi suspecter d'être liés à ces mêmes pesticides !!!*

Me BARON a réfuté les arguments du CRMP.

Délibéré : **6 novembre**



Décès d'Yves RANNOU

Yves est décédé le **8 juillet**, quelques jours après avoir reçu la décision du Tribunal Judiciaire de BREST concernant la date de début de versement de la rente !

Il était paysan dans le Finistère ; en **1986**, à 36 ans, la maladie de parkinson est diagnostiquée. Dès lors, toute la vie de Madeleine son épouse s'est organisée autour de l'accompagnement d'Yves.

Il n'est reconnu en maladie professionnelle qu'**en avril 2021**, faute d'avoir été informé par la MSA.

Le Tribunal venait d'ordonner une expertise médicale pour faire démarrer la rente en 2012 !

Nous étions une vingtaine de membres du Collectif venus entourer Madeleine et sa famille le jour de l'inhumation à GOUZEZEC (29).



Nouveau tableau n° 47ter du Régime Agricole

Les cancers du larynx et de l'ovaire provoqués par l'inhalation de poussières d'amiante sont désormais reconnus comme maladies professionnelles du régime agricole :

Régime agricole tableau 47 TER

Cancers du larynx et de l'ovaire provoqués par l'inhalation de poussières d'amiante

Date de création : Décret du 11/08/2023 | Dernière mise à jour :

DÉSIGNATION DES MALADIES	DÉLAI DE PRISE EN CHARGE	LISTE LIMITATIVE DES TRAVAUX SUSCEPTIBLES DE PROVOQUER CES MALADIES
Cancer primitif du larynx, Dysplasie primitive de haut grade du larynx	40 ans (sous réserve d'une durée d'exposition minimale de 5 ans)	Travaux d'isolation utilisant des matériaux contenant de l'amiante. Travaux de retrait d'amiante. Travaux de pose et de dépose de matériaux isolants à base d'amiante. Travaux d'usinage, de découpe et de ponçage de matériaux contenant de l'amiante. Travaux d'entretien et de maintenance effectués sur des équipements contenant des matériaux à base d'amiante. Travaux de manipulation, d'assemblage, de pièces ou de matériaux contenant de l'amiante. Travaux habituellement réalisés dans des locaux exposant directement à de l'amiante à l'état libre. Travaux nécessitant le port habituel de vêtements contenant de l'amiante.
Cancer primitif de l'ovaire à localisation : - ovarienne ; - séreuse tubaire ; - séreuse péritonéale.		

Actions en justice à venir

Nous ferons appel à votre soutien :

06-oct.-23	10h30	CHARTRES	Contestation de la date de consolidation du lymphome de Michel DAVIET
19-oct.-23	13h30	BREST	Contestation du refus de reconnaissance en maladie professionnelle d'un cancer du rein pour Pierre et de la date de consolidation du myélome de Paul
15-nov.-23	10h30	ANGERS	Contestation du taux d'IPP et de la date de consolidation de Jean Paul pour un cancer de la prostate

Réalisation de courtes vidéos - portraits de victimes des pesticides

Afin de faire connaître notre action et ce que vivent les victimes des pesticides, nous souhaitons réaliser des courtes vidéos, portraits de ces personnes.

Nous faisons appel à des vidéastes ; nous contacter : victime.pesticide.ouest@ecosolidaire.fr - 06 82 58 67 32

Débat sur les reconnaissances en maladie professionnelle

- **Eric TRON (St Nazaire, association H. PEZERAT)** nous fait découvrir l'**association Ramazzini** ; elle a pour objet l'aide aux collectifs (syndicats, associations) de défense des salariés et agents concernés par les atteintes à la santé liées au travail. Elle apporte à leurs adhérents un appui médico-légal pour l'accès à leurs droits : reconnaissance des accidents du travail et des maladies professionnelles, aide pour une meilleure indemnisation, suivi médical des expositions professionnelles, démarches sociales de maintien en emploi...
L'association est constituée de médecins bénévoles et de collectifs (associations, syndicats...) d'aide aux victimes du travail.
- **Fariborz**, toxicologue de l'**association Saulcy en vert** (Vosges), souligne l'intérêt que représentent les fiches d'exposition au travail pour l'instruction des dossiers. Il explique aussi que les médecins ne sont pas formés à la médecine environnementale.
- **René** note l'évolution catastrophique de l'utilisation des pesticides due aux travaux de plus en plus confiés à des entreprises agricoles qui utilisent des pulvérisateurs coûteux et performants qui n'appliquent pas les normes, en particulier le rinçage de leur cuve entre différents usages. Ils roulent à 15-18 km/h avec des rampes de 38m de large, On fait croire que l'empoisonnement est dû au fait qu'on ne se protège pas ; en réalité ces entreprises de travaux agricoles accroissent cet empoisonnement.
- **Claire** nous interroge sur nos liens avec les neurologues parce que le neurologue de sa mère atteinte de parkinson n'a jamais évoqué le lien possible avec les pesticides. **Fariborz** évoque une association « neurologie et environnement » dont il va nous communiquer le contact.
- **Annick** regrette que les médecins ne s'intéressent pas ou peu à la vie professionnelle des malades. **Eric** explique l'exemple d'un cancérologue (GIS COP 84) qui a introduit dans ses procédures de diagnostic : *quelle est votre activité professionnelle ?* avec une fiche très détaillée. Un pneumologue du Vaucluse déroule aussi un questionnaire professionnel ; résultat : 10 à 30% des cancers sont d'origine professionnelle. Quand on cherche, on trouve !
- **Christine** propose qu'à l'exemple du Mouvement d'Action Non violente (MAN) dont elle fait partie, notre prochaine AG se déroule sur un week-end ; en effet le lien et l'humain sont essentiels ; cela permettrait de prendre le temps d'échanger vu la richesse des vécus et des points de vue.

3-Protection des riverains

16 septembre : Manifestation à La ROCHELLE

40 organisations, dont notre Collectif, appellent à manifester **pour exiger une véritable transition agricole et la mise en place d'un plan de sortie des pesticides de synthèse !**

Déroulement :

- 11h : conférence de presse réunissant toutes les organisations
- 14h : marche dans les rues de La Rochelle jusque 16h30
- 18h – 20h30 : conférence "AGRICULTURE - Enjeux et impacts environnementaux"

Nous organisons un covoiturage : 06 82 58 67 32

06 73 19 56 07



Réflexions en cours

Nous sommes régulièrement sollicités par des riverains souffrant des mêmes maladies que les professionnels, liées aux pesticides. Malheureusement, nous n'avons aucun moyen légal de faire reconnaître ce lien.

Nous réfléchissons avec nos avocats sur les actions à conduire pour faire évoluer cette situation.

Secrets Toxiques

- Compte-rendu de la réunion inter-associations :
<https://victimepesticide-ouest.ecosolidaire.fr/docs/CR-Reunion-inter.pdf>
- Programme des actions dans les Côtes d'Armor :
2 membres du Collectif, Gisèle et Colette, victimes de parkinson, témoigneront à **ST BRIEUC le jeudi 21 septembre à 21h**

SAINT-BRIEUC Vendredi 8 septembre à 20 h Cinéma le Club 6 en présence de Jean-François Deleume (Alerte des médecins sur les pesticides)	MUR DE BRETAGNE Dimanche 10 septembre à 11 h Foire Biozone Avec la participation du GAB 22 À noter : au delà de la projection, Secrets Toxiques tiendra un stand les 9 et 10 septembre à la Foire Biozone
GUINGAMP Lundi 11 septembre à 20 h Cinéma Les Korrigans avec la participation de Yann Chérel (GAB22), Thomas Madec (Conf Paysanne 22) et Dominique Le Goux, référent santé et environnement à ERB	LANNION Jeudi 14 septembre à 20 h30 Cinéma Les Baladins avec Pierre-Henri Gouyon, professeur émérite au Muséum d'histoire naturelle
TREMARGAT Samedi 23 septembre à 20 h Salle des fêtes En présence d'un membre du GAB 22 (Groupement des Agriculteurs Biologiques des Côtes d'Armor)	PAIMPOL Mardi 26 septembre à 20h30 la Fabrique à paroles avec Guy Le Hénaff, administrateur d'Eau et Rivières de Bretagne

COLLOQUE

SAINT-BRIEUC Jeudi 21 septembre 18h- 20h30 AMPHITHÉÂTRE 5 - CAMPUS MAZIER Évaluation des pesticides, carences, conséquences Avec : • Andy Battenier directeur de campagne de Secrets Toxiques • Pierre-Henri Gouyon : Professeur émérite au Muséum National d'histoire Naturelle • Murielle Lepiraud députée LFI-NUPES • Colette Nagat membre de C3VPO et Victime des pesticides • et le témoignage d'un arboriculteur local.

Conférence de Christian VELOT

Notre Collectif et l'association **la Bonne Assiette** invitent Christian VELOT, biologiste, **le 29 septembre à 20h15, à la Maison des Métiers à RENNES** pour une conférence intitulée :
OGM ET PESTICIDES, on n'en est pas débarrassés !

Les seuls OGM agricoles aujourd'hui légiférés en Europe sont les plantes transgéniques, c'est-à-dire des plantes dans lesquelles a été introduit un gène d'une autre espèce. Il n'y a plus de plantes transgéniques cultivées en France depuis 2008, au point que beaucoup pensent que les OGM ne sont plus d'actualité.

Mais outre le fait que des aliments issus de plantes transgéniques tolérantes au Roundup et cultivées sur le continent américain sont importés massivement pour nourrir nos animaux, d'autres OGM agricoles, non transgéniques, échappent à toute réglementation : ce sont les "OGM cachés".

Il s'agit essentiellement de tournesols et de colzas rendus tolérants à des herbicides et largement cultivés en toute opacité en Europe et notamment en France.

De plus, de nouvelles techniques de manipulation génétique apparaissent à une vitesse spectaculaire pour fabriquer des "nouveaux OGM". Leurs promoteurs souhaitent qu'ils ne soient pas reconnus comme des OGM afin qu'ils échappent à toute réglementation et évaluation, ce qui reviendrait à généraliser les OGM cachés.

C'est dans un langage accessible à tous, ponctué d'expressions imagées et de métaphores audacieuses, que C. Vélot présentera ces différents types d'OGM et leurs enjeux, et fera un point sur la bataille judiciaire qui se joue actuellement autour des OGM cachés et des nouveaux OGM.

Soutien à Delphine NANI



Delphine était maraîchère bio à ST NOLFF (56) ; elle a dû arrêter son activité à cause de la pollution de ses sols par l'aldrine et la dieldrine, molécules épandues avant qu'elle n'achète ces terres, il y a 30 ans.

Une réunion de soutien est organisée et animée par BASTA, à laquelle nous participons :

Jeudi 14 septembre à 20h
Salle kerviel à ST NOLFF (56)

<https://basta.media/debat-sur-les-terres-polluees-aux-pesticides-le-14-septembre-dans-le-morbihan>

OGM et pesticides : on n'en est pas débarrassés !

Conférence

Avec Christian Vélot

Le vendredi 29 sept. 2023 à 20h15

Maison des Associations
6 Cours des Alliés, Rennes.
Part. aux frais : 4 € Etudiants RSA : 3 €

Organisation :
La Bonne Assiette
et le Collectif de soutien aux victimes des pesticides de l'Ouest

Accueil dès 20 h

5- Evènements à venir

14-sept-23	20H	Participation au débat "Quel modèle agricole souhaitons nous ?" avec Nicolas LEGENDRE, organisé par l'asso Germinal	LANVELLEC (22)
21-sept-23	20h30	Dans le cadre du festival des possibles à Venir, participation au ciné-débat après le film "ZUT" (Zone Urgente à Transformer)	LIFFRE (35)
13-oct-23	20h	Ciné-débat " il ne faut pas que nos enfants continuent ce truc-là" de JC COGREL	CORCOUE SUR LOGNE (44)
27-oct-23	20h	Dans le cadre du festival Alimenterre, participation au ciné-débat après le film "ZUT" (Zone Urgente à Transformer)	CANDE (49)

7-Prochaine visio-conférence :

Mardi 24 octobre 2023

20h

Un lien zoom vous sera envoyé.